
1.觉得改革开放对自己有什么影响？

答：对个人的性格影响很大，让我有种不服输、不怕吃苦的精神力量。

2.一路走来，有什么想说的？

答：无论是创业没资金，还是经销没生意，我都撑过来了，改革开放教

会我做人，安徽发展带着我做事，进入四十不惑的年龄后，最想做的就是

回馈社会，帮助穷人，为安徽发展得更好出一份力。

俗话说：“无工不富，无商不活”，1978年前，国家实行的是计划经济，

物资匮乏。粮、油、肉、糖、棉、布等日常食品、用品，皆是凭票供应，那时，

能购到这些是极不容易的事。十一届三中全会后，为贯彻改革开放的基

本国策，单一的公有制经济发展转变为以公有制为主体的多种所有制经

济，我国商业开始盘活之路，家用电器也开始进入迅猛发展时代。

姚维铸，一个刚入不惑之年的改革开放同龄人，一个勇立潮头的安徽

商场开拓者，同时也是一个与合肥展翅同飞的创业者。回顾从工作到创

业的19年，姚维铸深深感受到改革开放的“安徽速度”，也感谢改革开放

给合肥创业者带来的巨大机会。

□ 记者 张治/文 杨硕/图

岁月沧桑，时光沉淀出最深的记忆。从1978年到2018年，安徽省不

仅农村发生了天翻地覆的变化，城市也在发展的快车道上大步迈进，当

农村经济沉浸在四十年增长 111.6 倍的喜悦中时，城市已经尝到了工业

商品爆发式消费的甜蜜。以空调为例，改革开放之初的1978年，全国空

调总生产量仅为200台，而2018年1月至10月，安徽省的空调生产量已

达2600余万台。制冷、空调行业，于安徽而言是巨大的发展机会，对年轻

的姚维铸来说更是如此。

1999 年，姚维铸在做了一阵冰棒批发的生意后，“学一门新手艺”的

想法逐渐充斥他的脑海。

学什么呢？

对，就学修空调！经人介绍，姚维铸来到了当时的“空调世界”，开始

了他的“空调路”。

三年时间，姚维铸一边打工一边学习空调的安装和维修。“最苦的时

候，干到晚上一两点，修完空调就在路边小摊炒个菜吃碗饭，眯一会第

二天接着干。”想起那段造就他人生理想的经历，姚维铸脸上洋溢出开

心的笑容，“不吃苦怎么能学好一门手艺，我也想逼自己一把，所以当时

就跟同行说，‘你们不想干的给我干，干不了的也给我干’”。功夫不负

苦心人，在无数个日夜的苦干后，姚维铸成为了空调安装和维修领域的

“大师傅”。

2003 年姚维铸选择了创业，成立天香制冷设备服务部，之后注册成

立了合肥轩昂商贸有限公司，谁能料想从此与格力空调结下姻缘，开启

十多年迅猛的发展之路。“2003 年 3 月份，我从安徽劳动力市场招来 10

个人，当时我的经营部条件简陋，大家就住在民房里，培训过之后所有人

都出去跑商场拉空调的活。”回忆起初创时光，姚维铸笑着说，“当时以为

自己会撑不下去”。

2003年12月，姚维铸和他创办的公司签约格力空调，正式成为了安

徽地区的格力空调经销商。

一念之缘
走上空调经销商之路
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姚维铸：
勤能补拙，从手艺学徒到亿元经销商

筚路蓝缕，开拓进取，成年人

的世界里没有容易二字，唯有奋斗

才能不止步，跟得上时代步伐。改

革开放四十年，大江奔流浪涛滚

滚，如姚维铸这般逐浪潮头的人，

书写了一个个改革奋发的故事，连

通着中国强健发展的汹涌脉搏。

2004 年，姚维铸迎来了人生

中至为重要的一次转变，对他而

言既是机遇，也是挑战。“当时正

是夏天很热的时候，我在外面给

客户装空调，正好得知南一环路

上有家酒店要购买一批空调，谈

了之后对方答应从我这里购买，

但是对我的资金实力不放心，要

求我先提货，然后他们再结款，提

货要五万多块钱。”到嘴的生意眼

看着因为没钱提货要作废，姚维

铸急得像热锅上的蚂蚁。怎么

办？借！“我一刻也没敢耽误，连

忙找朋友借，但在当时，五万块钱

可不是一笔小数目。”最后，他找

到了一个之前装空调时认识的客

户，客户相信他的人品，答应借给

他五万块钱，“我拿到钱之后连夜

去提的货，一夜之后就把借的钱

还给了客户，我至今都很感激那

个人，在当时能够信任我借我五万

块钱是很不容易的。”

这是姚维铸在“空调致富”道

路上的第一批大型项目，也是让他

印象深刻的一次经历。

“这件事让我深刻认识到，做

生意一定要解决资金保障的问

题。”有感于小打小闹难成气候且

安 徽 的 空 调 需 求 量 与 日 俱 增 ，

2006年，姚维铸坚定决心“要开空

调专卖店”！确定要开空调专卖店

后，他雷厉风行地把自己手上唯一

的一套房子给卖了。“我到现在都

记 得 很 清 楚 ，当 时 房 子 卖 了

249800元，这是我的所有身家，也

是我当时背水一战的资本。”

就这样，姚维铸卖光房产开了

他人生中第一家空调专卖店。此

后，他的空调生意越做越大，新开

的空调专卖店也如雨后春笋一般

出现在安徽大地。2013 年时，他

的 空 调 年 销 售 额 已 经 达 到 4 亿

元。如今，姚维铸当年背水一战换

来的事业年销售额已突破6亿元，

正如他所说，“我赶上了改革开放

的好政策好时候，也搭上了合肥大

发展大跨越的快车，时代教会了我

要果敢勇毅，我也要为安徽做出更

大贡献。”

四十年改革开放，个人与家

国同呼吸，时代造就了奋进的安

徽，也造就了改革开放的中国。

“安徽造就了我，我也要回馈安

徽社会。”姚维铸笑着说。姚维

铸和他的公司不仅每年纳税额

近 百 万 ，还 热 心 于 社 会 公 益 事

业，“自身力量小的时候我就少

做一些，力量大了就多做一些，

必须要为安徽发展出一份力，不

然心里不踏实。”

“在我19年的事业生涯中，非

常感谢国家和安徽省给予我们经

销商的各种政策支持。”姚维铸说，

“从5万元退税政策到后来的社保

返还，一项项政策上的扶持，让我

感受到了政府对经销领域的支持，

让我们能够迎来市场的春天。”穷

则独善其身，达则兼济天下，姚维

铸深刻践行了这句话，在国家鼓励

家电下乡的阶段，他和他的轩昂商

贸有限公司大力拓展农村市场，让

出更多优惠，在国家扶持的政策上

又开展了一系列优惠措施，持续带

动农村经济，为建设美好安徽添砖

加瓦。

“我出生于合肥市，在黄山市

祁门县长大，改革开放教会我拼搏

勤奋，徽商文化教会我与人为善，

生长在这片土地上，它就是我的

根。”姚维铸表示作为改革开放的

同龄人，今后会带着合肥市轩昂商

贸有限公司把产品与配件、售后服

务、品牌推广等做得更好，更会积

极开拓安徽市场，打响安徽形象，

书写安徽故事。

反哺社会
为安徽发展贡献一份力

背水一战
卖光房产开设专卖店
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